

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

SÍNTESIS INFORMATIVA MARTES, 2 DE DICIEMBRE DE 2025



TRIBUNAL DE JUSTICIA ELECTORAL
DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

Síntesis informativa

"2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso"

www.lavozdelafrontera.com.mx

LA VOZ®
DE LA FRONTERA

MEXICALI, BAJA CALIFORNIA | MARTES 2 DE DICIEMBRE DE 2023 | AÑO LXI | NO. 22.052 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA
PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL \$12.00

BAJAN 5% EN 10 MESES REPORTAN REMESAS 7 CAÍDAS CONSECUTIVAS
Al cierre de octubre, los recursos que enviaron los connacionales al país reportaron la mayor caída que se haya registrado en los últimos 12 años, lo que delinea que para el cierre de este año los ingresos podrían ser menores. **Finanzas**

TRAGEDIA EN EL SURESTE ASIÁTICO INUNDACIONES DEJAN MÁS DE MIL MUERTOS EN ASIA
El balance por las inundaciones y los deslizamientos de tierra en varias partes de Asia superó los mil 160 muertos, al tiempo que Sri Lanka e Indonesia, los países más afectados por lluvias torrenciales, desplegaron efectivos militares para ayudar a los supervivientes. **Pág. 25**

TRENAN VISIÓN SATELITAL Recortan dinero para investigación espacial
Las investigaciones a cargo de la Agencia Espacial Mexicana enfrentarán en 2026 un recorte superior a los 22 mdp. **Nacional**

HAY 550 CASOS NUEVOS Persiste estigma en pacientes con VIH
Resalta comité la importancia de combatir el discurso de odio ante los nemesis que se han parecido a ratificarse la iniciativa para despenalizar el riesgo de contagio. **Pág. 4**

EN MATERIA DE ALCOHOLES Proponen integrar más Consejos en BC
Considera Anzaldo necesario que haya un Consejo Consultivo en cada municipio; sólo la capital del estado cumplió el reglamento. **Pág. 5**

MICHEL SÁNCHEZ Delinea principales retos en el Congreso
La nueva presidenta del Congreso local indicó que aprobar las leyes de ingresos y egresos será su primer reto a superar. **Pág. 8**

A NIVEL NACIONAL

Mexicali, quinta ciudad con inflación más alta

MARIELA TAPIA

Los municipios de las entidades fronterizas son los más afectados, señala economista

Durante la primera quincena de noviembre, Mexicali registró la quinta inflación más alta de los municipios evaluados por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), después de Ezeiza, Sonora; Culiacán, Sinaloa; Hermosillo y Huatabampo.

Al revelar los datos correspondientes al incremento de precios registrados durante los primeros 15 días de noviembre, la capital del estado documentó una inflación general anual de 2.55%, por lo que los municipios de los estados fronterizos se vieron más afectados.

Roberto Valero Berroste, economista y presidente del Centro de Estudios de Baja California, destacó que la mayoría de estos municipios se encuentran en estados que colindan con el vecino país del norte.

"Las ciudades del norte de México han resentido más el alza de los alimentos, particularmente con su vinculación con el ganado. Siete de los diez más afectados son de estados fronterizos", resaltó.

"En el caso de Mexicali se debió a lo que pasa por el subsidio".

Abundó que en la capital de Baja California se registró una alta inflación debido a la presión que ejerce el costo de la energía eléctrica, al culminar el subsidio que se otorga a los mexicalenses en octubre; por lo que de manera natural incrementa la inflación por ese servicio en noviembre. A esto se suma el alto costo de la inflación en los alimentos. **Pág. 3**

DETONARÁN SINGAPUR Y MÉXICO INVERSIONES

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum y su homólogo de Singapur, Tharman Shanmugaratnam, aprovecharon la visita de Estado por el 50 aniversario de relaciones diplomáticas para anunciar la apertura de la primera embajada residente de Singapur en un país de habla hispana y consolidar a México como socio estratégico para invertir en innovación y transformación tecnológica. Pág. 15



Síntesis informativa

"2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso"

WWW.ELIMPARCIAL.COM/MEXICALI

LA CRONICA

\$12
PESOS

DIARIO INDEPENDIENTE DE BAJA CALIFORNIA

Martes 2 DE DICIEMBRE DE 2025

MEXICALI, B. C., MÉXICO | \$12.00 DIARIO / 1.35 DÓLAR EU | NO. 1379 | AÑO XXXIV | 32 PÁGINAS



01 | ESPECTACULOS

DOMINA MARIAH CAREY
LISTAS MUSICALES NAVIDENAS



05 | MEXICALI

LUCHA DON ÁNGEL
DÍA CON DÍA PARA SUBSISTIR



ESCOLTARÁ POLICÍA A COMERCIANTES AL HACER RETIROS

La Policía Municipal implementará el operativo 'Transacción Segura', con el cual se acompañará a comerciantes y ciudadanos que vayan a hacer depósitos o retiros de ciertas cantidades importantes de efectivo.

02 | MEXICALI

ENDURECE VIGILANCIA A MOTOCICLISTAS
LA DSPM PARA QUE RESPETEN EL REGLAMENTO



02 | MEXICALI



07 | NACIONAL

ADMETE HIJO
DEL 'CHAPO'
SECUESTRO
DEL 'MAYO'



[686] 557 4801
LACRONICA.COM

WHATSAPP
686 112 8464

TWITTER
LACRONICA.COM

FACEBOOK
LACRONICA.COM

INSTAGRAM
LACRONICA

YOUTUBE
VIDEOSLACRONICA

TIK TOK
LACRONICA.COM



Papel Reciclado

Síntesis informativa

"2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso"



www.elsoledeguadalajara.com.mx



El Sol de Tijuana®

TIJUANA, B.C. | MARTES 2 DE DICIEMBRE DE 2023 | AÑO XXXVI | NO 12.329 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VAZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL | ELIUÁVILA ÁVALOS MATÍAS, DIRECTOR

\$10.00

SALUD FEDERAL ASEGURO QUE NO HABRÁ AFECTACIONES

Temen recortes para tratamientos del VIH

EDUARDO JARAMILLO CASTRO

Necesitamos rehacer y reforzar la manera en que abordamos esta lucha: Amairani Castillo

Organizaciones de apoyo a la prevención y tratamiento del Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) manifiestan su preocupación ante las versiones de la disminución de recursos públicos

gasto corriente destinado a la Ley de Salud podría afectar de manera directa programas esenciales como niñas con VIH, atención de adolescentes con VIH. Advierten que actualmente solo se logra la cobertura de atención entre el 45% y 50% de niñas y niños con VIH para tratamiento, una cifra que podría descender aún más si se reducen los recursos.

La Secretaría de Salud federal negó recientemente que exista la intención de eliminar el Fondo de Salud para el Bienestar (Fonsab), que actualmente solo se logra la cobertura de atención entre el 45% y 50% de niñas y niños con VIH para tratamiento, una cifra que podría descender aún más si se reducen los recursos.



MUNDIAL 2026

ESTO

SUERTE ECHADA

Previo al sorteo mundialista, la bruja Zulema predice al ESTO que el tricolor debutará ante la Noruega de Haaland y que Memo Ochoa será convocado.

DETALADORA EN ROSARIO

Temen retraso de obra por licitación desierta

"Si el 100% de las empresas estuvo arriba del presupuesto base, es una señal de que los precios del mercado están por encima". E. Sanchez



REUTERS

VENIDA DE OAXACA

Murió mujer que cayó del muro internacional

Eran tres, una de ellas logró cruzar ilesa y fue detenida por Border Patrol otra terminó gravemente lesionada, comentó Andrea Rincón



Tensión en Honduras por empate

TEGUCIGALPA. Los candidatos derechistas a la presidencia de Honduras, el empresario Nasry Asfura, apoyado por Donald Trump, y el animador de televisión Salvador Nasralla se encuentran en un "empate técnico", en una reñida contienda plagada de problemas con la página en internet de Consejo Nacional Electoral (CNE), que pide paciencia a la población. **Mundo**



Síntesis informativa

"2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso"

www.ELFRONTERA.COM.TV
FRONTERA \$12 PESOS

Martes 2 DE DICIEMBRE DE 2025

DETIENEN A PRESUNTO ASESINO DE ABOGADA

La Policía Municipal detuvo ayer a un menor de 16 años al ser señalado como responsable de la muerte de la litigante Emilia Ortega, atacada a falso el pasado 10 de noviembre.

INTERNACIONAL: TRATAN ZELENSKY Y MACRON PLAN DE PAZ

DE Tijuana: CONCENTRA 'LA SÁNCHEZ' 40% DE LOS DELITOS

FOTOS: DÍAS PARA NIVELAR DE LA MUERTE

DE Tijuana: SOSTIENGO HASTA EN LOS PUEBLOS

INTERNACIONAL: ASISTE ALIA AL EXTRAPLANO DEL 'WAPY' SEGURO DEL 'WAPY'

DOMICILIO: DOMICILIO: ENVÍO CERTIFICADO



Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

POLÍTICA ELECTORAL

INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES

GENERALES POLÍTICA ELECTORAL

- LOCALES

AFN TIJUANA.

“PIDE PRI MEDIDAS CONTRA LA GOBERNADORA POR DIFUSIÓN EXTEMPORÁNEA”

MEXICALI BC 1 DE DICIEMBRE 2025 (AFN).- El Partido Revolucionario Institucional en Baja California impulsó la adopción de medidas cautelares en contra de la gobernadora del Estado, Marina del Pilar Ávila Olmeda, ante la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Estatal Electoral de Baja California (IEEBC) por difusión fuera de tiempo de su cuarto informe de gobierno.

https://www.afntijuana.info/informacion_general/171009_pide_pri_medidas_contra_la_gobernadora_por_difusion_extemporanea

UNIRADIO INFORMA.

“RESPALDA MORENA BC MENSAJE DE UNIDAD Y APOYO A LA PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM”

MEXICALI.-Rosina del Villar Casas, presidenta del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en Baja California, respaldó el mensaje difundido ayer por el expresidente de México, Andrés Manuel López Obrador en sus redes sociales, en el que llamó a apoyar firmemente a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y reafirmó los principios que dieron origen a la Cuarta Transformación.

<https://www.uniradiobaja.com/gobierno/respalda-morena-bc-mensaje-unidad-apoyo-presidenta-claudia-sheinbaum-n856996>

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

- NACIONALES

MVS NOTICIAS.

“MORENA DENUNCIA ANTE EL INE A ORGANIZADOR DE LA MARCHA DE LA GENERACIÓN Z”

Morena interpuso una queja ante el Instituto Nacional Electoral (INE) en contra de Edson Saúl Andrade, uno de los organizadores de la marcha de la Generación Z, y de la dirigencia del PAN en la Ciudad de México, por el caso del contrato de más de 2 millones de pesos que firmaron para impulsar un presunto esquema de propaganda política encubierta.

<https://mvsnoticias.com/nacional/2025/12/1/morena-denuncia-ante-el-ine-organizador-de-la-marcha-de-la-generacion-722133.html>

EL UNIVERSAL.

“DIPUTADO ARTURO ÁVILA DENUNCIA A PAN ANTE INE; ACUSA DE SIMULAR PROPAGANDA CON EDSON ANDRADE”

El diputado de Morena, Arturo Ávila, presentó una queja contra el PAN y el influencer Edson Andrade Lemus por presuntos gastos no reportados y triangulación de recursos por simulación de propaganda a favor del partido. El legislador presentó la queja ante la Unidad Técnica de Fiscalización del INE, en la que además denunció intervención ilegal de particulares, uso indebido de recursos y aportaciones prohibidas.

<https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputado-arturo-avila-denuncia-a-pan-ante-ine-acusa-de-simular-propaganda-con-edson-andrade/>

LA JORNADA.

“VOCERO DE MORENA DENUNCIA EN EL INE A MILITANTE DEL PAN POR PROPAGANDA IRREGULAR”

Ciudad de México. El vocero de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Arturo Ávila, presentó una queja ante el Instituto Nacional Electoral (INE), en contra de Edson Saúl Andrade Lemus y del Partido Acción Nacional (PAN), por el posible delito de propaganda irregular para esa fuerza política, con “contratos simulados” por medio de una supuesta triangulación de recursos

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/01/politica/vocero-de-morena-denuncia-en-el-ine-a-militante-del-pan-por-propaganda-irregular>

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

GOBERNADORA / GOBIERNO ESTATAL

FRONTERA.

“IMPULSA AGENDA CULTURAL NAVIDEÑA MARINA DEL PILAR”

MEXICALI.– Con el propósito de que la cultura llegue a todas y todos, el Gobierno de Baja California, encabezado por Marina del Pilar Avila Olmeda, anunció una agenda de 27 eventos navideños gratuitos o de bajo costo que llevarán música, teatro, cine y danza a donde más se necesita, fortaleciendo la convivencia familiar y el acceso al arte como un derecho.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2025/12/02/impulsa-gobierno-celebraciones-navidenas/>

UNIRADIO INFORMA.

“DIF BAJA CALIFORNIA GRADÚA A MÁS DE MIL 600 TIJUANENSES DE LOS CENTROS DIF PILARES”

TIJUANA.- Los sueños de superación y la búsqueda de un futuro más próspero se materializaron hoy para mil 611 tijuanenses; tras meses de esfuerzo, constancia y dedicación personal, estos graduados de los Centros DIF Pilares y la Casa de Día han adquirido un conjunto de herramientas formativas, culturales y productivas que transformarán su vida y la de sus familias.

<https://www.uniradiobaja.com/gobierno/dif-baja-california-gradua-mas-mil-600-tijuanenses-centros-dif-pilares-n857048>

AFN TIJUANA.

“GOBIERNO ESTATAL APOYARÁ A MUNICIPIOS EN EL COBRO DEL PREDIAL”

MEXICALI BC 1 DE DICIEMBRE DE 2025 (AFN).- El secretario de Hacienda de Baja California, Andrés Pulido Saavedra, dio a conocer que el Gobierno del Estado firmará convenios de colaboración con los ayuntamientos para brindar asistencia técnica en el cobro del impuesto predial, con el objetivo de mejorar la recaudación y garantizar mayor autonomía financiera a los municipios.

https://www.afntijuana.info/informacion_general/171015_gobierno_estatal_apoyara_a_municipios_en_el_cobro_del_predial#ver_nota

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

LA CRÓNICA.

“BC SE MANTIENE LIBRE DE 27 PLAGAS A AGROPECUARIAS”: SADER

Mexicali, Baja California.- Baja California continúa sin registrar la presencia de 27 plagas que afectan la sanidad vegetal y animal, informó la titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural estatal, Mónica Vargas Núñez.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2025/12/01/bc-se-mantiene-libre-de-27-plagas-agropecuarias-sader/>

AYUNTAMIENTOS

- **ENSENADA**

EL VIGÍA.

“PRETENDEN RECAUDAR 200 MDP DE CARTERA VENCIDA DE PREDIAL”

Con el convenio establecido entre el Gobierno del Estado y el XXV Ayuntamiento de Ensenada se podría tener una captación de 200 millones de pesos correspondiente al Impuesto Predial que no ha cobrado el ayuntamiento, aseguró la alcaldesa Claudia Agatón Muñiz

<https://www.elvigia.net/general/2025/12/2/pretenden-recaudar-200-mdp-de-cartera-vencida-de-predial-488452.html>

- **TECATE**

AFN TIJUANA.

“AYUNTAMIENTO DE TECATE CONTRATARÁ DEUDA PARA EL PAGO DE AGUINALDOS”

TIJUANA BC 1 DE DICIEMBRE DE 2025 (AFN).- El gobierno municipal de Tecate contratará uno o más créditos, por un monto de hasta 53 millones 722 mil pesos, para cubrir los aguinaldos de los trabajadores del Ayuntamiento.

https://www.afntijuana.info/informacion_general/171010_ayuntamiento_de_tecate_contratará_deuda_para_el_pago_de_aguinaldos#ver nota

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

CONGRESO

AFN TIJUANA.

“BUSCAN TIPIFICAR EL DELITO DE VIOLENCIA”

MEXICALI BC 1 DE DICIEMBRE DE 2025 (AFN).- La diputada Liliana Michel Sánchez Allende presentó una iniciativa para tipificar la violencia institucional como delito, con el objetivo de sancionar a servidores públicos que, por acción u omisión, revictimicen a quienes acuden en busca de atención en dependencias gubernamentales.

https://www.afntijuana.info/informacion_general/171014_buscan_tipificar_el_delito_de_violencia_institucional#ver_nota

DEPENDENCIAS Y REPRESENTANTES FEDERALES

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“RECONOCEN A BRIGADISTAS POR SU LABOR CONTRA INCENDIOS FORESTALES EN BC”

Mexicali,B.C.-El esfuerzo de las brigadas que combatieron los recientes incendios forestales en el estado fue reconocido este fin de semana durante un homenaje encabezado por la SADER BC y la CONAFOR, como agradecimiento a la labor que realizaron para proteger vidas y ecosistemas en Baja California.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2025/12/02/reconocen-a-brigadistas-por-su-labor-contra-incendios-forestales-en-bc/>

SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS

- MEXICALI

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“MEXICALI, QUINTA CIUDAD CON INFLACIÓN MÁS ALTA A NIVEL NACIONAL”

Durante la primera quincena de noviembre, Mexicali registró la quinta inflación más alta de los municipios evaluados por el Instituto Nacional de Estadística y

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

Geografía (INEGI), después de Esperanza, Sonora; Culiacán, Sinaloa; Hermosillo y Huatabampo.

<https://oem.com.mx/lavozdelafrontera/local/mexicali-la-quinta-ciudad-con-mas-inflacion-27064916>

ASOCIACIONES / COMUNIDADES / ONG'S / OSC

- TIJUANA

EL SOL DE TIJUANA.

“ALERTAN RIESGOS DE RETRASOS EN OBRAS DE PLANTA DESALADORA; PROYECTO DEBE SER TRANSPARENTE, EXIGE COMISIÓN CIUDADANA AGUA”

La Comisión Ciudadana del Agua se mantiene a la expectativa del rumbo que tomará el proyecto de la planta desaladora de Playas de Rosarito, luego de que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) declarara desierta la primera licitación, siendo uno de los motivos el que las empresas hayan rebasado el monto que el gobierno federal destinará para esta obra.

<https://oem.com.mx/elsoldetijuana/local/alertan-de-riesgos-de-retrasos-en-obras-de-planta-desaladora-proyecto-debe-ser-transparente-exige-comision-ciudadana-a-27062168>

EDUCACIÓN / CULTURA

- MEXICALI

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“INCREMENTA POBLACIÓN SIN ACCESO A SERVICIOS DE SALUD EN MEXICALI”

En Mexicali creció la cifra de personas que no tienen acceso a instituciones de servicios de salud, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, institución que documentó un incremento anual de 11% de cahanillas que se incorporan a la vulnerabilidad social.

<https://oem.com.mx/lavozdelafrontera/local/incrementa-poblacion-sin-acceso-a-servicios-de-salud-en-mexicali-27065618>

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

SALUD

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“PERSISTE ESTIGMA CONTRA PORTADORES DE VIH EN BAJA CALIFORNIA”

“El estigma es una violencia simbólica que hoy sigue matando”, afirmó Luis Emilio Ramírez Gómez, integrante de Comunidad ABC, refiriéndose a la discriminación que sufren los pacientes con el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) por parte de la comunidad mexicalense.

<https://oem.com.mx/lavozdelafrontera/local/persiste-estigma-contra-pacientes-con-vih-27065376>

EL SOL DE TIJUANA.

“HA HABIDO RETRASO EN QUE SE CUMPLA LAS EXPECTATIVAS”, SECRETARIO DE SALUD BC SOBRE IMSS BIENESTAR

La transición del sistema de salud estatal a la estructura centralizada federal, IMSS Bienestar, ha sido un poco “más dura”, de acuerdo con José Adrián Medina Amarillas, titular de la Secretaría de Salud de Baja California.

<https://oem.com.mx/elsoldetijuana/local/ha-habido-retraso-en-que-se-cumplan-las-expectativas-secretario-de-salud-bc-sobre-imss-bienestar-27066491>

SEGURIDAD PÚBLICA

- MEXICALI

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“JUZGADO FEDERAL CONCEDE LIBERACIÓN DEL PEDERASTA DE MOTOLINIA”

El Juzgado Cuarto de Distrito en Mexicali concedió una suspensión provisional a la prisión preventiva justificada impuesta contra José Antonio “N”, ex intendente del jardín de niños Motolinia sentenciado por Pederastia agravada.

<https://oem.com.mx/lavozdelafrontera/local/juzgado-federal-concede-liberacion-del-pederasta-de-motolinia-27064783>

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“FISCALÍA IGNORA A MADRE DE FAMILIA QUE QUISO DENUNCIAR ACOSO SEXUAL A SU HIJA”

Una madre de familia quiso interponer una denuncia ante la Fiscalía General del Estado por acoso sexual hacia su hija menor de edad. Sin embargo, la persona que la atendió, le dijo que no procedía porque no había ocurrido nada.

<https://oem.com.mx/lavozdelafrontera/local/fiscalia-ignora-a-madre-de-familia-que-quiso-denunciar-acoso-sexual-a-su-menor-hija-27059909>

LA CRÓNICA.

“ESCOLTARÁN POLICÍAS A COMERCIANTES Y CIUDADANOS EN MOVIMIENTOS BANCARIOS”

Mexicali,B.C.-Policías estarán escoltando a comerciantes y ciudadanos cuando requieran realizar un movimiento bancario como parte del operativo “Transacción Segura”.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2025/12/01/escoltaran-policias-a-comerciantes-y-ciudadanos-en-movimientos-bancarios/>

MEDIO AMBIENTE / ECOLÓGICAS

- MEXICALI

LA CRÓNICA.

“DIÓCESIS NO PROMUEVE EL USO DE PIROTECNIA”: OBISPO DE MEXICALI

Mexicali, Baja California.- La Iglesia católica negó el uso de pirotecnia y aseguró que no promueve su utilización en la ciudad cachanilla, afirmó el obispo de la Diócesis de Mexicali, Enrique Sánchez Martínez, tras el llamado de la organización ambiental Redspira para que las parroquias eviten emplearla durante las celebraciones decembrinas.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2025/12/01/diocesis-no-promueve-el-uso-de-pirotecnia-obispo-de-mexicali/>

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

COLUMNAS / OPINIÓN

AFN POLÍTICO.

“PERO ¿QUÉ NECESIDAD?... LE ACERCAN A SANTELICES A LA GOBERNADORA”

TIJUANA BC 1 DE DICIEMBRE DE 2025 (AFN).- Desde gobiernos anteriores, en Agencia Fronteriza de Noticias (AFN), les hemos revelado con toda oportunidad quiénes eran y siguen siendo los "empresarios consentidos" de cada una de las últimas administraciones, y así han surgido en estas páginas, los nombres de los que ahora se repiten en varias publicaciones y que para colmo de algunos, están en la "mira" de las autoridades de Estados Unidos, e inclusive federales de México, a través de investigaciones que se llevan a cabo. Entre los "empresarios consentidos" está el caso de Marco Antonio Moreno Gómez Santelices, más conocido entre sus amigos y el círculo empresarial como Marco Santelices, del que en columna del 21 de septiembre de este año lo ubicamos como uno de "los hombres del momento" en Baja California, junto con Fernando Salgado Chávez y Jesús González Lomelí, de quienes se ha dicho que son socios en varias empresas, sin dejar de lado que los dos últimos mencionados aparecen en una investigación de la Fiscalía General de la República (FGR).

A Santelices, hoy en día solo se le puede señalar con seguridad de tener fuerte influencia en los gobiernos, de meter las manos en las decisiones sobre los contratos y de ser un nexo para todo tipo de negocios, aunque su nombre no se ha mencionado públicamente por autoridad alguna, a reserva de que en la investigación de la FGR pudiese estar, entre la veintena de nombres que no se han revelado hasta el momento.

Pero con anterioridad habíamos dicho que Santelices era esa especie de enlace entre los gobiernos y los empresarios que deseaban hacer negocios con las administraciones, por la fuerte influencia que éste tenía.

https://www.afntijuana.info/afn_politico/171016_peru_ique_necesidad_le_acercan_a_santelices_a_la_gobernadora#ver nota

EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA.

RETOS... TRANSICIÓN DURA... LA PETICIÓN...

Las iniciativas y propuestas en materia de igualdad de género y en favor de los derechos de las mujeres, serán prioridad para la diputada **LILIANA MICHEL SÁNCHEZ ALLENDE**, al asumir la presidencia de la mesa directiva del Congreso de Baja California para el periodo ordinario de sesiones diciembre 2025 - marzo 2026, luego de que el diputado **JAIME CANTÓN ROCHA** concluyera sus funciones al frente del mismo el pasado domingo.

La legisladora encabezó la madrugada de ayer la primera sesión del nuevo periodo ordinario de sesiones como presidenta de la mesa directiva, en la que recalcó el compromiso de

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

apoyar las iniciativas que se han presentado en favor de las mujeres, “además de concretar la operatividad de la Ley Daryela y monitorear que todas las instituciones estén cumpliendo”, expresó. El primer reto que deberá superar, afirmó, será el análisis y aprobación de las leyes de ingresos y presupuestos de egresos de Ayuntamientos y demás dependencias. “Vamos a estar revisando estos proyectos. En las próximas semanas estaremos acompañando a la diputada presidenta de la Comisión de Hacienda, para estar recibiendo cada uno de los proyectos”, detalló.

Durante el periodo de **CANTÓN ROCHA** como presidente del Congreso se presentaron 180 iniciativas, 114 dictámenes, 10 acuerdos de órganos de gobierno, 132 proposiciones, 33 posicionamientos, 64 decretos y 40 acuerdos de fiscalización.

<https://oem.com.mx/lavozdelafrontera/analisis/en-voz-baja-retos-27067971>